



## DE TODO COMO EN BOTICA

*La política como el arte de chantajear*

# TERCERA PARTE

POR **ELISUR ARTEAGA NAVA**

### PANORAMA POLÍTICO DEL PAN

Los negocios políticos en el PAN son un poco diferentes. No tanto. Cuanta con un solo candidato a la presidencia de la República que proponer a sus socios: Santiago Creel Miranda. Él ya la jugó anteriormente. Vicente Fox, más bien Martha Sahagún, trató de que fuera el sucesor de su esposo. Se le adelantó Felipe Calderón.

Creel, en su posición de presidente del Congreso de la Unión, tiene presencia a nivel

nacional; cuenta con experiencia y ascendiente dentro de su partido y fuera de él; es prudente y sabe derecho. Pudiera hacer buen papel como candidato y como presidente de la República. AMLO lo desprecia; no desaprovecha oportunidad para mostrarle su odio; procura alejarlo de su presencia. Ni modo, tendrá que aprender a tolerarlo durante el tiempo en que Creel presida al Poder Legislativo Federal.

Los gobernadores panistas de Guanajuato Diego Sinhue Rodríguez Vallejo y de Querétaro, Mauricio Kuri González, aunque quieren, no pueden. El primero quisiera encontrar una solución al alto nivel delictual que se observa en su entidad. Ese estado, los de Guerrero y Zacatecas están compitiendo por ver quien retiene el primer lugar en homicidios y delincuencia.

El gobernador de Querétaro, si bien hace maroma y teatro para que lo vean, no tiene nada que ofrecer en el nivel nacional. Javier Corral, que prometía mucho, no supo solucionar adecuadamente su sucesión. Aspira, si lo dejan, a ser legislador de nueva cuenta y en



Fotografía: captura de pantalla.



[Viene de la  
página anterior](#)

esa calidad pasar los años que le quedan de vida. Pudiera ser un buen miembro de la legislatura de su estado natal: Texas.

Otro que quiere ser candidato y que tampoco sufre ni se acongoja, es Ricardo Anaya. Se le olvidó que había prometido que visitaría todos los municipios que hay en el territorio nacional. Con el pretexto de una persecución judicial en su contra, se exilió. Él, como López de Santa Anna o Maximiliano, está esperando la llegada de los embajadores que le ofrecerán el trono mexicano.

Me imagino que ya tiene preparado el café y las donas que ofrecerá a los plenipotenciarios que lo visiten. Mientras se decide a aceptar la corona, seguramente ya tiene preparado a alguien que dé un tour por la ciudad de Atlanta a los visitantes; conocerán Underground, el museo de la Coca Cola, Emory University y la casa de Margaret Mitchell, la autora de la novela *Gone with de Wind*. (Lo que el viento se llevó). Sigue siendo el "Riky, riquín pillín" a quien AMLO ninguneó y despreció en los debates.

De la Madrid y Anaya, son buenos chicos; no cuentan para el 2024. Ni el PRI ni el PAN se atreverían a proponerlos; son impresentables como sus candidatos.

### MOVIMIENTO CIUDADANO

A Movimiento Ciudadano le sobra lo que a otros le faltan. Tiene candidatos para dar y prestar. Hace algunos años nadie hubiera dado un "quinto" por ese partido. Dante lo levantó de la nada y lo puso en posibilidad de proponer candidatos, imponer condiciones y de impedir lo manipulen. Cuenta con dos reductos importantes: Jalisco con Enrique Alfaro Ramírez y Nuevo León, con Samuel García. Será un factor determinante a la hora

de negociar y de determinar quién será el candidato a la presidencia que encabece la oposición. Como ya lo comenté, para comenzar tiene a Dante Delgado Rannauro. Éste, aunque un poco mayor que AMLO, pues tiene 71 años, no se ve tan traqueteado. Tiene una virtud: es discreto, no sufre de diarrea verbal, habla lo suficiente. Tiene algunas cuentas que cobrar a los priistas y 2024 pudiera ser la oportunidad para que cobre un abono. Él, o alguno de los miembros de su partido, pudieran ser las opciones que presente a sus socios. Por lo pronto ya puso en su lugar a Samuel García; le recordó que fue electo como gobernador por seis años.

### EL PRD

A los líderes del PRD no les importa poner candidato a la presidencia de la República, a la Gubernatura del estado de México o al gobierno de la Ciudad de México. Son humildes: se conforman con conservar su registro y con lo que le quieran dar los otros partidos. No le caerían mal algunas senadurías y diputaciones. No tiene candidatos a las gubernaturas del Estado de México y Coahuila. Tampoco para la de la Ciudad de México en 2024. Mucho menos para la presidencia de la República.

Hace algunos años Graco Ramírez, en Brasil, se declaró listo para ser presidente de la República; es un perdedor; por su mal desempeño como gobernador de Morelos, su partido perdió esa gubernatura. Otro perdedor que quiere es Silvano Aureoles, ex gobernador de Michoacán; ya lo declaró expresamente. Aparentemente ambos se apuntan para la grande con el fin de ponerse a salvo de la justicia. El sucesor de Aureoles, Alfredo Ramírez Bedolla ha declarado que le tiene algunos "guardaditos" de indole penal.

No estamos ante el fin de las ideologías; la etapa en que ellas eran un pretexto impensable para dominar ha pasado. No lo era el aspirar a vivir dentro del presupuesto a costa de realizar acciones vergonzantes, que es lo que ha caracterizado a la política mexicana. Aunque, por mandamiento de ley, los partidos deben tener un programa político, nadie se identifica con el que sostiene cada uno de los que conforman el arco iris partidista. Pocos los conocen, ni le importa conocerlos.

Por lo que toca al partido oficial, la ideología se reduce a la existencia de facciones, que lindan en delincuencia organizada, que usufructúan el poder y el dinero; son facinerosos que están a la caza de las posiciones que les arroja AMLO, sin importar el que tengan que agacharse hasta el piso para atraparlas con la boca.

Las franquicias: Partido del Trabajo y Verde Ecologista, carecen de ideología. Se adhieren, sin rubor o vergüenza, al programa de gobierno del partido oficial en turno.

La reforma al artículo quinto transitorio en materia de Guardia Nacional en el Senado puso de manifiesto que algunos senadores priistas y panistas no tienen principios: tienen intereses o cola que les pisen. Estuvieron dispuestos a todo con tal de hallar un lugar en Morena o de quedar fuera de la vista del Fiscal. Algunos, para votar por la reforma, tuvieron la desvergüenza de manifestar que sus entidades, sin la presencia del ejército, caerían en manos de la delincuencia organizada. No tuvieron el valor de aceptar que ya están en manos de ella y que, en su momento, no lucharon por el fortalecimiento de las instituciones civiles que, por mandamiento constitucional, son responsables de dar seguridad a la ciudadanía y de combatir la delincuencia. ↵